

El galardonado es oriundo de Magallanes

Iván Jaksic: un filósofo obtiene el Premio Nacional de Historia

El reconocido académico –doctorado en historia en la Universidad Estatal de Nueva York– tiene entre sus especialidades a Andrés Bello, el erudito venezolano que redactó el Código Civil y que fue maltratado cuando residió en Chile.

FABIÁN LLANCA

Siempre me han marcado los cruces interdisciplinarios. Primero que nada me formé en la cultura industrial, técnico-profesional, y después en filosofía. Siempre me han llamado mucho la atención aquellos chispazos que se producen cuando se encuentran dos disciplinas que hasta ese momento han sido consideradas muy diferentes".

Las combinaciones disciplinarias en su carrera son aspectos valorados por Iván Jaksic, el filósofo que obtuvo el Premio Nacional de Historia 2020, reconocimiento oficializado ayer por el Ministerio de Educación. Oriundo de la Región de Magallanes, el galardonado estudió filosofía en la Universidad de Chile y se doctoró en historia en la Universidad Estatal de Nueva York, donde perfeccionó sus campos de investigación.

El dictamen del jurado recon-

Ejemplo recordado "el enorme aporte" del trabajo de Jaksic en la historia nacional e intercambio



noció "el enorme aporte de su trabajo en historia nacional e iberoamérica a través de una obra de excelencia que ha permitido reelegir la diversidad de nuestra historia, además de mostrar la diversidad de sus facetas". El jurado también valoró su insigne obra, "especialmente la referida a Andrés Bello".

Lo que combina sus preferencias filosóficas con sus intereses históricos ha sido explicando por él en varias ocasiones. "Fueron los terremotos por los que pasó mi generación. De hecho, me comprometí finalmente con la historia porque reconoci una conciencia fundamental de mi forma-

ción, y esa que no tenía idea lo que había pasado en mi propio país", explicó en una reciente entrevista.

Jaksic citaba episodios no solamente telúricos. Un hito fundamental en esta transformación, de la filosofía a la historia, fue el Golpe de 1973. "Tuve que salir a Argentina y comprobar mierte a Estados Unidos. Fue la perplexidad de decir 'qué ha pasado aquí' y en el fondo remontar la vida. Me di cuenta de que la historia me daba más otras respuestas vitales", es su interpretación de ese período.

Otro episodio marcado de su carrera académica fue la opción de escribir sobre Andrés Bello, una figura archiescritada, pero que de todas formas lo cautivó. Sus experimentos vitales determinaron que se incluyera en la figura del erudito venezolano, pose a que lo consideraba "un ser maravilloso: hasta su manufactura en muchos sentidos, muy apagado por el derecho civil".

Lucio de León *Métaboseric*, de Hayden White, el magallánico comenzó a trabajar con el pensamiento político y la historia de la Filosofía, así que el redactor del Código Civil cabraba en esa co-ordenadas.

Ba una conversación entre amigos salió al baile Bello, y Jaksic quedó con la inquietud invoca-

Pasión por el orden

En abril del año pasado, Iván Jaksic publicó "Reportero americano", una recopilación de textos escritos por Andrés Bello, volumen que continúa su serie sobre el jurista venezolano. De hecho, una de sus obras más reconocidas es "Andrés Bello, la pasión por el orden". Como entre sus preocupaciones estaba el exilio y la diáspora, Jaksic también continúa trabajando con la figura de Domingo Faustino Sarmiento, prócer y expresidente argentino que vivió desterrado en Chile. "Hay que verter ese momento de inhibición", ha dicho el historiador sobre escribir acerca de figuras tan estudiadas.

Jaksic. El ha relatado que al mismo tiempo fue invitado a participar en una serie que publicó la Universidad de Oxford sobre los clásicos latinoamericanos, comprendiéndose a seleccionar los artículos principales y editar los textos del venezolano sobre la base de tres categorías: lenguaje; historia y educación; y gobierno, gobernabilidad y derecho.

Entre las singularidades de Andrés Bello se anota que no fue bien recibido en Chile. Jaksic identifica a José Manuel Infante como uno de sus enemigos. "No cesó de atacar a Bello hasta que murió. Lo trajo de todo, de monárquista, de traidor, de cualquier cosa. Y es que lo veía muy cercano a Diego Portales y al Estado centralizador", detalla respecto del precursor del federalismo.

Iván Jaksic: un filósofo obtiene el Premio Nacional de Historia [artículo] : Fabián Llanca

Libros y documentos

AUTORÍA

Llanca, Fabián

FECHA DE PUBLICACIÓN

2020

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Iván Jaksic: un filósofo obtiene el Premio Nacional de Historia [artículo] : Fabián Llanca

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)